
— Владимир Алексеевич, каковы основные по-
казатели работы больницы за 2019 год? Увели-
чилось ли количество высокотехнологичных 
операций, какие новые медицинские направ-
ления были внедрены?
— В 2019 г. В Краевой больнице №1 было про-
лечено в общей сложности более 110 тысяч 
человек, из них 15% составили онкологиче-
ские пациенты. Выполнено 66,7 тысяч опера-
тивных вмешательств, и каждая третья опе-
рация в клинике была высокотехнологичной. 
При том, что хирургическая активность из года 
в год в клинике растет, отмечается снижение 
послеоперационных осложнений до 0,31% 
и послеоперационной летальности до 1,61%. 
А это значит, что 98 – 99% пациентов после опе-
рации поправляются.

В 2019 году в НИИ-ККБ№1 состоялась пер-
вая в России трансплантация почки с помощью 
робота. Сложнейшая семичасовая операция 
была выполнена с помощью роботизирован-
ной хирургической системы «Da Vinci».

Благодаря реализации Национального 
проекта «Онкология» в Краснодарском крае 
для НИИ-ККБ№1 было приобретено супер-
современное оборудование, позволяющее 
проводить уникальные для ЮФО операции 
на щитовидной железе с помощью сверхтонких 
эндоскопов. В Краевой клинике №1 благода-
ря этому прооперировано уже десять человек 
с заболеваниями щитовидной железы.

Наши специалисты продолжают активно 
изучать и внедрять в практическую медицину 
клеточные технологии. Появились первые по-
ложительные результаты работ по получению 
тканевых продуктов (искусственная кожа, лег-
кое, диафрагма и пищевод) и использованию 
тканевой инженерии при лечении ожогов.

 В лаборатории разработки и изучения 
новых технологий лечения заболеваний ГБУЗ 
«НИИ-ККБ №1» приступили к выращиванию 
аутологичных клеток. Полным ходом идут на-
учные исследования по созданию искусствен-
ной кожи.

Благодаря стараниям ученых-биологов, 
нашими хирургами была взята на вооружение 
обогащенная тромбоцитами плазма (ОТП).

В октябре 2019 года в НИИ-ККБ №1 открыл-
ся первый в Краснодарском крае кабинет цен-
трализованного приготовления химиотерапев-
тических препаратов.

В марте 2019 года в Краевой клинической 
больнице №1 открылся первый в крае Центр 
амбулаторной онкологической помощи (ЦАОП). 
С дневным стационаром для проведения амбу-
латорного химиотерапевтического лечения па-
циентов.
— Чем минувший год был важен персонально 
для Вас?
— Моя жизнь неотделима от жизни клини-
ки, лично для меня 2019г. запомнится тем, 
что из краевого бюджета было выделено фи-
нансирование и мы смогли снести здание быв-
шего федерального центра травматологии, ор-
топедии и эндопротезирования, строительство 
которого было прекращено в 2008 году по при-
чине выявленного грибкового поражения.

Еще в 2019г. были приняты судьбонос-
ные для здравоохранения края, а значит 
и для сохранения здоровья населения, ре-
шения по строительству ПЭТ-Центра. И стро-

ительству на территории ГБУЗ «НИИ-ККБ№1» 
линейного ускорителя Elekta Synergy Platform, 
приобретенного за счет средств бюджета Крас-
нодарского края, что обеспечит доступность 
проведения дистанционной лучевой терапии 
современного уровня. Запуск в работу обоих 
установок планируется уже в феврале 2020г.
— В рамках нацпроекта «Онкология» боль-
ница закупила современное оборудование. 
Как это расширило возможности медучрежде-
ния, и как еще нацпроекты помогут краевому 
здравоохранению?
— НИИ-Краевая клиническая больница №1 уча-
ствует в реализации двух Национальных про-
ектов на территории Краснодарского края 

– «Борьба с онкологическими заболе-
ваниями» и «Борьба с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями», в последнем 
случае мы по поручению министерства 
здравоохранения края являемся коор-
динатором реализации проекта на всей 
территории края.

Что касается онкологического про-
екта, то здесь НИИ-ККБ№1 находится 
на передовой, и мы будем продолжать 
делать все возможное, чтобы закрепить 
и развить успех в этой сфере. За год 
у нас проходят лечение более 12 000 па-
циентов со злокачественными новооб-
разования, проводится более 6000 опе-
раций онкологическим больным, более 
6000 госпитализаций для химиотера-
певтического лечения.

Учитывая цели, поставленные 
перед здравоохранением Националь-
ным проектом «Онкология», НИИ-
ККБ№1 наращивает объемы оказания 
помощи пациентам со злокачествен-
ными новообразованиями. В 2019г. 
мы пролечили на 15% больше больных, чем 
за 2018г.

В прошлом году из средств Национального 
проекта «Онкология» для ГБУЗ «НИИ-ККБ№1» 
приобретено 115 единиц оборудования 
на общую сумму более 163 млн. руб. Закупае-
мое суперсовременное диагностическое обо-
рудование позволяет проводить диагности-
ку опухолей на тончайшем уровне, вплоть 
до определения вида генетических мутаций. 

Также усиливается оснащение операционных 
оборудованием для эндоскопической малоин-
вазивной хирургии опухолей. В 2020 году пла-
нируется продолжение приобретения супер-
современного оборудования на общую сумму 
673 млн. руб.

В рамках реализации программы «Борь-
ба с сердечно-сосудистыми заболеваниями» 
в 2019 году для сосудистых центров и сосуди-
стых отделений края приобретено 38 единиц 
оборудования на сумму без малого 370 млн. 
руб., в 2020г. планируется приобретение еще 
70 единиц оборудования на сумму 466,5 млн. 
руб. Это «тяжелое» оборудование – ангиогра-
фы, КТ, МРТ и оборудование для ранней реаби-

литации пациентов после инсультов. Оснащая 
районы высокотехнологичным современным 
оборудованием, край совместно с федераль-
ным министерством здравоохранения на прак-
тике реализует повышение доступности меди-
цинской помощи к населению вне зависимости 
от места проживания.

Результатом активной диагностической 
и лечебной деятельности является устойчиво 
позитивная тенденция по снижению смерт-

ности от сердечно-сосудистых заболеваний 
в крае, в том числе и в сравнении с показате-
лями по Российской Федерации. Так, смерт-
ность от сердечно-сосудистых заболеваний 
в крае снизилась с 2002 до 2019 года снизилась 
на 46%.
— Вы высказывались за минимизацию возбуж-
дения уголовных дел против врачей, с такой 
же идеей выступил новый министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. В чем заключает-
ся важность этих мер, и как соблюсти баланс 
между ответственностью врача за жизнь паци-
ента и снижением количества уголовных пре-
следований?
— Действительно, министр здравоохра-
нения Михаил Альбертович Мурашко вы-
ступает за смягчение наказания медикам 
за врачебные ошибки. В одном из интервью 
он сказал, что каждый специалист должен пом-
нить об ответственности, но врача нельзя заго-

нять в стрессовое состояние, когда он опасает-
ся принятия решений.

Я полностью разделяю эту позицию. Обо-
снованный риск – постоянный элемент меди-
цинской деятельности, который часто зависит 
от таких объективных факторов, как техниче-
ская оснащенность медучреждений, физио-
логические особенности организма больного, 
особенности протекания заболевания. Ослож-
нения и побочные эффекты в процессе лече-

«Наша больница очень много делает 
для развития краевых медучреждений»
Как развивается крупнейший медицинский центр региона и какова ситуация 
в медучреждениях Кубани, рассказал главный врач государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Научно-исследовательский институт — Краевая 
клиническая больница № 1 имени профессора С. В. Очаповского» Владимир Порханов
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